

humana que allí se asienta. ¿Descartamos con ello la aseveración del autor? Ciertamente no, pero tampoco lo consideramos suficiente. Tiene interés lo que afirma Vivanco sobre la existencia en Cuba de huellas toponímicas mayas y de representaciones catchiqueles en el uso de dujos o metates. Todo esto brinda la posibilidad de admitir la existencia de viejas colonias mayas y catchiqueles o bien sólo una relación indígena con el continente de la que se derivarían influencias sobre el grupo culturalmente más atrasado.

En conjunto, la tesis sustentada en este trabajo es la de superposición de capas de población que desde una primitiva uniformidad para todo el continente —concepto éste de la unidad ya casi totalmente arrumbado— evolucionó por diferencias, pero con tendencia a la uniformización por la extensión de influencias de los más progresivos sobre los más retrasados. Así sobre una población paleolítica, que habitaba en cavernas y se sostenía por una economía recolectora (los guanatabeyes, guanacabibes de los cronistas o siboneyes de Harrington) que prefería las costas por la facilidad alimenticia brindada por los moluscos (de aquí los mounds o amontonamientos concheros), se estableció una capa dominante, los tainos, rama de los arawak procedente de Sudamérica, que por su economía agraria prefirió el interior de la isla y que habitaba en palafitos. Seguramente este pueblo más progresivo entró en relación con el continente, ya por expansión (palafitos de Florida), ya por relación de intercambio, como parecen probarlo los dujos de influencia catchiquel, los metates y los términos de parentesco maya.

D. R.

INDIGENISMO

FREILICH, Morris: *Cultural Persistence Among the Modern Iroquois*. Freiburg, 1958, *Anthropos*, vol. 53, fasc. 3-4, págs. 473-483.

Partiendo de la forma de adaptación al trabajo del acero de los indios mohawak, realizado de una manera rápida y eficaz desde 1886, año en el que la Dominion Bridge Company contrató a alguno de estos indios para la construcción del Victoria Tubelar Bridge, el autor presenta una sinopsis de los caracteres fundamentales de la sociedad mohawak persistentes a través de los años.

Se expone en primer lugar la primitiva forma de vida de estos indios pertenecientes al grupo llamado "Indios de las Naciones", y conocidos en la historia de la conquista por franceses e ingleses como las tribus más guerreras del continente.

A través de los cambios del medio en que vivían y de su forma de adaptación a ellos llega Freilich a la conclusión de que siguen conservando sus costumbres originales, las mujeres mantienen una residencia fija, íntimo contacto con la familia matrilineal y fuerte espíritu de hospitalidad hacia los hombres, y en general respecto al resto del pueblo. Espíritu de héroes conquistadores, manifiesta tendencia a la fanfarronería, trabajo en equipo bajo la dirección del más experto de la tribu, no necesitar un largo aprendizaje y considerar los excitantes como el regalo más apreciado, siguen siendo los rasgos característicos de los hombres. Estos mismos rasgos facilitaron su rápido aprendizaje del trabajo del acero y la difusión de esta habilidad entre los mohawak. No deja de ser interesante la descripción que hace de los lugares de reunión actuales de estos indios en el moderno New York.

Se comprueba una vez más a través de este estudio que el cambio cultural por una parte y la persistencia cultural por otra son dos fenómenos simultáneos en una situación de aculturación.

M. ROMÁN RAMÍREZ

GACETA INDIGENISTA. Ministerio de Justicia; Comisión Indigenista Nacional. Caracas. 1958-1959.

El Ministerio de Justicia de Venezuela comenzó a publicar en el pasado año un boletín, con el título de "Gaceta Indigenista", que ha continuado su aparición regular en el presente, finamente editado a dos tintas y con formato de tabloide inglés. De todos los números pueden hacerse alabanzas, tanto por su original presentación en forma de periódico, como por su contenido, en el que se recogen las actividades de la Comisión, en relación con la reforma agraria, como la dotación de equipos para el

Centro de Coordinación Indigenista de Isla Ratón (Territorio Federal Amazonas), o los primeros trabajos de fundación del centro piloto de educación fundamental de la Guajira, al igual que las actividades más destacadas del indigenismo continental, tal como los trabajos del Cuarto Congreso Indigenista Interamericano, ya celebrado en el pasado mes de mayo en Guatemala.

En el número tercero, del mes de febrero del presente año, se contiene la reseña de la visita a los indios Motilonos bravos de la sierra de Perijá en el Centro Misional "Los Angeles de El Tukuku" donde se habitúa a los indios a los modos de vida culturales y donde existen anexos para los indígenas visitantes con un poblado de catorce ranchos de indios yucpa. También se sobrevoló sobre la sierra, en la zona donde viven los grupos reacios a la civilización en viviendas comunales de planta oblonga de 50 metros de longitud y 15 de altura.

Otra reseña interesante es la dedicada a la expedición mediocoetnográfica a las zonas indígenas del Apure, en la región de Riecito y Capanaporo, donde se recolectaron datos sobre los cambios culturales y sociales así como sobre las condiciones de vida y trabajo imperantes entre los yaruro y Guahibo, que todavía se encuentran en un estadio recolector, cuando utilizan ya fósforos para obtener el fuego y han sustituido la cerámica tosca, en gran parte, por cacharros de lata. El tipo de habitación es la rancharía, techado sin paredes.

Nota especial la merecen las actividades del Dr. Swadesh, destacado especialista en lingüística que trabaja en la Escuela de Antropología e Historia de la Universidad Nacional Autónoma de México, y que, entre otros trabajos en Venezuela, son dignos de mención los llevados a cabo en el Estado Anzoátegui sobre lingüística entre los indios carifia (caribe). Como se recordará, el profesor Swadesh es el autor del método léxico-estadístico de la cronología prehistórica para la comparación y clasificación de las lenguas indígenas americanas, y de la Nueva Filología.

Con verdadera complacencia, por motivos de propia dedicación, queremos dejar constancia del anuncio que se hace de la aparición inminente de la obra del Dr. Pablo S. Anduce intitulada "Shailili-Ko", con prólogo del destacado profesor Walter Dupuoy, que es la detallada relación de la famosa Expedición franco-venezolana al alto Orinoco de 1951 que, por fin, alcanzó las fuentes del Orinoco, al que los indios Guaike, del tramo alto, llaman precisamente Shailili-Ko. Hasta ahora, aparte las crónicas y los artículos de revista, sólo se disponía para conocer los trabajos de esta operación del libro del capitán Contraamaestre "La expedición franco-venezolana al Alto Orinoco", Caracas, 1954 (págs. 116) y del de M. Joseph Grelier "Aux sources de l'Orenoque", publicado en París en el mismo año 1954. Este libro no solamente es la gran crónica de esta expedición sino el compendio de todo lo conocido hasta ahora, desde los antecedentes e historia de los esfuerzos realizados (capítulo II), hasta los aspectos naturales que interesan al científico, sobre todo al ecólogo. Los anexos I, II y III resultan ricos en datos para zoólogos, por contener las listas anotadas de mamíferos, aves, peces e insectos del área explorada, así como el IV está formado por un glosario de unas ochocientas voces y nombres explicados. Importancia singular debe tener el capítulo XIV, que se anuncia como especialmente dedicado a los Waika, con extenso vocabulario y análisis de su cultura.

Por último, con el motivo que se nos depara al comentar esta interesante publicación, no queremos desaprovechar la oportunidad de referirnos a las guías indigenistas, que serán los manuales destinados a los funcionarios, profesionales o técnicos, que tengan que intervenir en los trabajos de la Comisión. La nueva serie que se anuncia se iniciará con la "Guía de Guardia Nacional", cuyos apartados son los siguientes: I, introducción; II, qué es el indio; III, dónde está el indio; IV, cómo vive el indio; V, relaciones entre el indio y el criollo y los grupos criollizados; VI relaciones entre el indio y los misioneros; VII, qué es el indigenismo moderno; VIII, los programas del indigenismo oficial; IX, el derecho consuetudinario indígena y las leyes indigenistas; X, transculturación dirigida, y XI, las funciones de la Guardia Nacional en zonas indígenas. Hay que señalar, para comprender la importancia de esta Guía, qué número determinado de componentes de la Guardia Nacional serán destacados a las regiones habitadas por indígenas para dirigir su comportamiento mediante recomendaciones acerca de las características del indígena así como normas para tratarlos.

A la vista de ello podríamos decir que la historia se repite, puesto que tal planteamiento tiene sus precedentes en los antiguos trabajos de los Colegios de Propaganda Fide de la época española, donde con un criterio, entonces no tan planificado, como es lógico, se instruía al misionero antes de entrar en contacto con el medio indígena, con vistas a su aculturación y evangelización.

D. RAMOS